
修學六和敬—答四眾同修提問　　（共一集）　　2010/7/25
　　香港佛陀教育協會　　檔名：21-611-0001

　　鍾博士：現在協會安排我們大會有一個答問的時間，我們收到
各位大德一些問題，在答問過程中，如果大家還有問題的話，可以
請義工也交上來。我在這裡只是代表大家把這個問題向我們尊敬的
師父上人提出來，由師父上人來解答。
　　第一位是王居士他的提問，修學六和敬如何起行？
　　淨空法師：在過去，六和敬是在僧團裡面推動。僧團不一定是
出家人，在家人也一樣，四個人依照經典裡面的教誨，真正能夠生
活在一起把它做到，六條，見和同解、戒和同修、身同住、口無諍
、意同悅、利同均，這個六條。現在我們的推動是不住在一起，希
望我們每個人，這個六和敬是非常困難的一樁事情，真正講到和敬
，完全沒有自己，起心動念只想著別人，不會為自己想的，這種人
現在找不到了。那我們無論在什麼場所自己修，自己做到、落實，
我跟別人和，不要求別人跟我和，這就能做到。如果這個社會上，
無論在什麼地方，我們都同住在地球上，真正有一些人這樣做，對
於社會的安定跟化解地球的災難肯定有幫助。
　　最重要的，這裡面是三樁事情，第一個是「見和同解」，這是
六和敬的基礎，理論的基礎。這一條裡面首先我們要肯定，大乘佛
法學了這麼多，現在科學家也肯定了，宇宙跟我們是一體的，這個
觀念要建立。其實這個觀念，在中國遠古，佛教沒傳到中國來，老
子就說過，「天地與我同根，萬物與我一體」。這跟《華嚴經》講
的沒有兩樣，你能說老子不是佛再來的嗎？這是真的。所以這個很
重要，他不承認我承認，我承認我們都是一體。不同的族群、不同
的文化、不同的國家、不同的信仰，其實都是一體。所以這是基本



的一個觀念，同一體。真正肯定同一體，性德就流出來。性德裡面
頭一個就是愛，在佛法講慈悲，在中國講父子有親。中國的文化就
是從這一句展開來發揚光大的，它的根就是父子有親，親就是親愛
。怎麼樣把父子這種親愛推廣，推廣到親愛一切眾生，六和敬的根
就找到了，其他就都不難了。真有這個根，什麼《感應篇》、《弟
子規》很容易，不必要人去勸，不必，他自動自發的他就會做到，
像佛家講的戒律，肯定百分之百落實。所以這個根比什麼都重要。
　　另外一個就是「利和同均」。我們雖然不能跟一切大眾能夠來
均，但是我們還有這麼一點資身之具，就是有這點財物，遇到有困
難的人一定要幫助，一定要伸出援手，盡心盡力，可以做到捨己為
人。記住，愈捨愈多，愈多愈捨。可不能放在那裡，放在那裡，死
水它就不流了，那就會變成腐爛、臭腐。財物，我們中國人講「通
貨」，通就是流通，有進有出，出得多進得就多，出得少進得就少
。這個道理要懂，這個懂了就敢做了、歡喜做了，你會樂此不疲。
要從自己做起，一切時、一切處我們把它做到。
　　鐘博士：謝謝師父上人的慈悲回答。所以我們記住師父三句重
要的開示，第一不要為自己想，要為眾生想。第二要修六和敬，只
要要求自己跟人和，不要要求別人跟我和。第三，肯定宇宙與我一
體，這才能使性德流出來，而要從父子有親開始，能捨己為人就愈
捨愈多。非常感謝師父給我們的開示。
　　下面第二位同修，他的提問寫得比較多，我把他的意思總結出
來。他說：弟子是很不精進的，很慚愧，我們這裡有一個小道場，
有一起共修的同修。有些老菩薩近日聽到老和尚一直在推崇三時繫
念佛事，本來一直聽師父上人講，要一句佛號念到底，可是現在聽
到師父上人說也要有三時繫念的佛事，就有點迷惑了，到底現在是
到處做三時繫念佛事，還是老實念佛念到底？請老和尚慈悲開示。



　　淨空法師：還是一句佛號念到底，這個重要。三時繫念是附帶
的，主修一定是念佛，一定要求往生，真正往生你就成佛了，你的
問題都解決了。為什麼做三時繫念？三時繫念是治標，因為現在世
界上災難太多，特別是地球上這些災難，與鬼神有關係，三時繫念
冥陽兩利。這個是屬於一般宗教裡面的祈禱，作用是完全相同，這
是集體意識在一起祈禱，三時繫念也是這個，對於化解眼前的災難
有幫助。所以我們有這個時間，就是有這個機緣也可以做，幫助現
前這些苦難的眾生。但是自己成就是更重要，不能夠因為三時繫念
，把自己主修的功課耽誤了，這是錯誤的。主修的是一心念佛，助
修的是三時繫念，是幫助別人的。
　　鍾博士：師父回答得很清楚，主修念佛求往生，但是三時繫念
是治標，可以幫助化解災難。
　　第三位同修他的提問，末學從老法師講《華嚴經》裡感悟到一
切諸佛都在表演，所以遇到境界時，末學的心態是提升到知道諸佛
在加持，而不是業障現前，也不是諸佛在考驗。請師父老人家慈悲
開示。
　　淨空法師：你這個看法是正確的。諸佛如來從來不考驗人，我
們自己感覺到是考驗，實際上佛沒有這個念頭，佛要有念頭，他就
變成凡夫，他就不是佛了。為什麼？他起了分別執著。要知道，一
切諸佛菩薩，我們講法身菩薩，真正大徹大悟，明心見性，在十法
界的示現，眾生有感他示現，他示現的時候都沒有起心動念，當然
更沒有分別執著。表面上看好像跟我們是一樣的，實際上骨子裡不
相同。他為什麼？這是自然的，這個就是本性，佛法上用個名詞很
好，叫「法爾如是」，它本來就是這個樣子。你要問為什麼？一體
，一體就把這個問題解決了，一體。所以你有感，他一定有應，感
應道交絲毫都不會差誤。我們的心愈清淨，善的感應就愈多。心愈



不清淨，像貪婪的時候也有感應，誰來？妖魔鬼怪，他來給你感應
，來幫助你、成就你，成就你作惡。佛幫助我們、成就我們，提升
你去作佛，妖魔鬼怪幫助你作惡，統統有感。為什麼？一體，佛跟
我們一體，妖魔鬼怪還是一體，這個不能不知道。所以我們的心態
要純正，純淨純正，這就好。
　　鍾博士：非常感恩師父，非常言簡意賅的回答了這個問題，這
是諸佛自然感應，不必我們起心動念去猜測。
　　第四位同修他提的問題，這位是蔡居士，他有兩個問題。第一
個是說：目前，現代社會多數夫妻不願意生養兒女，因此少子，男
孩就少了。若只有一個女兒，以後出嫁了，男方夫家又不願意祭祀
女方家的祖先，請問這如何處理？
　　淨空法師：這個問題是個因果上的問題。中國自古以來沒有限
制生育的，都希望多兒多女多子孫，常講多男女你的家族才會興旺
。為什麼？這是時代不一樣，過去是農業社會，需要勞力，所以人
愈多愈好；現在這個社會已經變態了，兒女多的時候負擔太重，有
這種關係在。但是，我們還是必須要隨順自然的法則才好，不要限
制。
　　在佛法裡面講，兒女跟父母有一定的緣分，沒有緣分不到你家
來，到你家來，跟你有緣。可是緣有四大類，報恩、報怨、討債、
還債。現在的社會，全世界，不是哪一個地區，小孩難教，而小孩
悖逆父母，這什麼原因？我們平常待人接物布施恩德太少了，跟人
結的怨太多。佔人便宜的事情幹多了，那就是負債，他來討債的，
我們施捨、布施的時候太少，就這種原因。你曉得這個關係之後，
我們在日常生活當中，我們待人要厚道，要布施恩德，要多多去照
顧別人。將來你的兒孫報恩來的多，還債的多，不是來討債，是來
還債、是來報恩的，孝子賢孫，這晚年才真正有福。都與自己起心



動念、言語造作有密切關係。所以，違背倫理道德的事情決定不能
做，符合於道義的愈多愈好。
　　鍾博士：所以欲要子孫多，就多行好事、多積陰德，謝謝師父
。蔡居士第二個問題說：一般信眾縱然聽經聞法，而當面對親屬死
亡的時候，依舊是不知如何處置，甚至將遺體放入冰櫃，可否請師
父詳細的慈悲開示。
　　淨空法師：這個是人生第一樁大事。為什麼？這是關鍵的時刻
，關係他來生到什麼地方去。在此地，我們這個身命結束之後，來
生往哪裡去，這是關鍵的時刻，比什麼都重要。古人有一本書叫《
飭終津梁》，專門講這個理論與處置的方法，文言文寫的，可是民
國初年有白話文，翻成白話文叫《飭終須知》。我的母親那個時候
往生，之前一個月，我把這本書從頭到尾仔細念了一遍，重要的部
分我用紅筆把它劃起來。我寄給我弟弟，在上海，我母親走的時候
，家人就完全依照這個書去做，非常如法。這個本子流通也很廣，
我們協會就有。所以家裡有老人，老人年歲大了，不能不注意這樁
事情。當然最好要勸老人念佛，年歲大了，一切都放下，就準備往
生。能有這個心念，不貪生、不怕死，這個心念是最好，他不會有
浮躁，他會很平靜、很平和，走的時候一定會非常好。這就是我們
一般講的瑞相，決定不墮三途；如果念佛，肯定往生極樂世界。念
佛人一心，不要想，什麼都放下，就天天想阿彌陀佛、念阿彌陀佛
，這比什麼都好。
　　鍾博士：謝謝師父。師父把《飭終須知》換了一個更好的題目
，叫做《怎樣念佛往生不退成佛》，我們協會上面有流通，有師父
的批註，歡印大家去索取。下面這位同修他寫了一首偈子，是譚居
士，這偈子是這樣寫的，「和平共存謂是安，敬愛天地應一體，僧
眾就是行梵行，團聚極樂出世間」。他說師父上人，弟子雖寫出此



偈，但未能百分之百做到，若提出來是否罪過？因為要往生西方要
現實的祈願。
　　淨空法師：有願很好，尤其是個善願。做不到，常常放在心上
都是好事情，為什麼？勉勵自己。要把做不到的因素找出來，能夠
把這個因素化解掉，那我們就可以做到。總是要認真，因為你做到
你才能得真實利益，做不到，真實利益得不到。佛法裡面講悟有兩
種，一個是解悟，一個是證悟。你看佛法修行的次第，信、解、行
、證，我們止在解裡面沒有行，那就變成學術、變成玄學，於自己
生活不起作用。所以解悟之後最重要的是行，怎麼樣把我明白的、
懂的這些東西，變成我的思想、變成我的生活行為。我真正能做到
，做到就是證，證在哪裡？證在行中，所以行、證是離不開的，那
就真得受用了。像我常常勉勵同學的，頭一個受用，身心健康，真
的煩惱輕，智慧長，你一天到晚歡歡喜喜，真的快快樂樂。這種歡
喜決定不是外面刺激的，跟五欲六塵不相干，跟自己靈性的啟發有
關係，對於宇宙、對於人生、對於前因後果愈來愈清楚、愈來愈明
白，這個快樂，知道自己走的這條路正確的、光明的。所以這才是
佛家講的離苦得樂的真諦。
　　鍾博士：感恩師父。所以行我們所信所解，證我們所信所解，
這是最重要的。時間我們現在是十一點四十二分，回答問題時間到
五十分，現在正好最後一位同修的提問，是康居士，他問到，「依
義不依語」這是佛講的「四依法」之一，如何真實聽聞六和敬之真
實義，如何在日常生活中執行？
　　淨空法師：這個問題問得很好。佛的四依法替我們解決了很多
的疑惑，尤其是不同的文化。佛經是從梵文翻成中文的，我們一般
人想到底有沒有錯誤？我們很擔心這個問題，特別是知識分子。知
識分子的看法，不可能沒有錯誤，你怎麼能把這個意思都能給說得



出來？這是真的，這個也是事實。可是，佛法它得另當別論。
　　這個問題，我過去學佛的時候有，而且很嚴重，我問過方老師
，方老師的回答我還不能滿意，因為方老師確實他是用學術的眼光
來說的。佛經從梵文翻到中文，他給我講的是，從前中國人跟現在
不一樣，現在中國人覺得跟外國人相比都差一截，總比不上人家。
從前中國人不是的，中國人是世界第一，沒有人能跟中國人相比的
，那種豪氣。所以他就說了，你看，梵文經典流傳到中國，翻成中
國文之後，梵文就不要了，為什麼？我們翻的意思絕對正確，沒有
翻錯，我們文字比它的文字還要華美，可以取而代之，不要了。你
看這個豪氣，這是方老師告訴我的。這是完全從學術的眼光來看，
從中國人的好學、成績上來看。
　　可是以後我這個問題重新問李老師，李老師答覆就不一樣，用
佛法。他說翻經的這些大德都是證果的人，他不是凡人，證果的人
，佛講的跟他講的是一樣的，這個你還能懷疑嗎？至少三果以上參
與譯經這個活動。主持這個事情的，今天我們看到經文裡面某個人
翻譯，鳩摩羅什翻譯，其實並不一定是他翻譯的，他是這個譯場的
主任，總負責人。當然是經過他審核的，最後那一關他把關，他通
過了，這才算定本，他沒有通過，都不能夠流通、不能夠發表，所
以統統是用他的名字。這組織很大，鳩摩羅什大師的譯場四百多人
，玄奘大師的譯場六百多人，這是中國翻譯規模最大的，但是名字
都是用玄奘、用鳩摩羅什。所以參與，像他們這些人，佛菩薩再來
，不是凡人，從事直接翻譯的，李老師說三果以上，哪裡是凡人，
凡人哪裡能做出這麼好的事情！就是連會集這樁事情都不容易。會
集我們經懺所用的這些佛事法本，全是會集的，祖師大德會集的，
我們朝暮課誦用會集的。你反對會集本，那這些東西都不能用了，
這會集也不是普通人。



　　所以從前修行，沒有證果、沒有開悟，不能講經，不能做註解
，做註解的都得是開悟的、證果的人，他們才能夠做。所以現在人
的東西可以值得我們做參考，要真的修學，不能依它為主。依什麼
？還是依古來這些高僧大德的。老師給我們一個標準，《大藏經》
裡面收進去的，這就是可靠的，《大藏經》沒有收進去的，這都有
問題，我們最好不用他的本子。可是古人本子看到發生問題，看不
懂了，找找它們，參考這一、二句，幫助我們理解，這個可以，不
能完全用它，拿來做參考。所以老師也指定了我們幾個近代的，教
導我們像圓瑛法師的、諦閑法師的、慈舟法師的，他給我們指定大
概有七、八個人，他說這些人的東西沒有問題。老師給我們指定，
裡頭就沒有包括太虛大師的，就沒有他的。所以老一輩的人非常謹
慎。
　　淨土宗的，最重要的，除了經論之外，《印光大師文鈔》了不
起，純淨純善，不能夠不讀。這是傳說裡面大勢至菩薩再來，我們
看他老人家一生的行誼也很像，與經上所講的相應。這個承傳真的
是一代不如一代，真正修行的人愈來愈少。所以，夏蓮居的會集本
、黃念祖的註解就非常非常重要，我們這次把《華嚴經》停下來，
講他的註解。過去我講過十遍，不是講註解，這次我發心講他的註
解，希望提醒大家，他這個註解好，淨宗同學要依靠這個註解。
　　鐘博士：謝謝師父慈悲。現在時間雖然到了，但是剛才師父提
到這個，又引發了弟子一個小問題。我本來是有十分鐘時間講解下
面的內容，但是我想擠出個兩分鐘時間，這個問題可能對大家也有
參考的意義。師父講到六和敬，第一個最根本的就是「見和同解」
，師父讓我們把自己的見解放下，就能夠跟人和了。那怎麼辦？就
聽聖人的教誨、聽師父的教誨就沒錯了。可是有個問題來了，我們
每個人聽師父的教誨，可能都聽出每個人的意思，我聽，我說師父



是這樣講的，我認為師父是這樣的意思，他說師父應該是那個意思
。好了，這意思當中，同樣師父講的都會有衝突，怎麼個見和同解
法？啟請師父慈悲開示。
　　淨空法師：對，自己沒有意思，見和就同解了。在這裡我向大
家補充一句，很重要，他這個提得很重要，聖人、佛菩薩決定沒有
意思。四十九年講的這一切經，佛說了，他沒有說一個字，誰要說
他講經說法叫謗佛。這是真的，不是假的。這個意思，你自己去參
，自己去領悟，全是自己意思，全不是佛的意思，佛的意思你怎麼
會懂！什麼時候到佛的意思你懂了？你把起心動念、分別執著放下
，你就懂了，那就是佛的意思。佛的意思還是自己的意思，自己意
思跟佛的意思一點差別都沒有。沒有入這個境界，全是自己的意思
，這個要知道。
　　所以佛真的沒有講經，這不能夠冤枉他，他確實沒有。他講的
這個經是什麼？佛有個比喻很好，像敲鼓一樣，你敲它就有反應，
大叩則大鳴，小叩則小鳴，不叩則不鳴，鳴是因為你叩它才鳴，不
是它自己就可以有聲音的，這個意思我們要懂。我們接受到這些佛
法，是我們自性的反應，我們聽了我們有悟處，有小悟、有大悟、
有大徹大悟。悟是什麼？都要靠清淨心，這是祕訣。真正的祕訣，
章嘉大師告訴我，你看不就六個字嗎？看得破，放得下，其他沒有
了。放下你就看破，看破是智慧，那就是佛的意思。你不放下，你
就沒有辦法看破，你放得愈多，你就看得愈深、看得愈廣。放下執
著，你就是阿羅漢的境界、阿羅漢的意思；放下分別，你是菩薩的
意思；放下起心動念，你是佛的意思，就這麼個道理。我們明白這
個道理，曉得，佛菩薩不欺騙人，完全幫助我們自己回復自性而已
，這一切法都是叫善巧方便，引導你回歸自性。
　　鍾博士：所以師父，是不是我們如果聽經的時候，聽您講，聽



出個什麼意思來，那個意思肯定不是您的意思？
　　淨空法師：沒錯。
　　鍾博士：所以就不要起心動念，別去想了，就這麼聽吧，是嗎
？如果說要自己聽出個意思，跑來問師父說：師父，您是這個意思
嗎？師父一定說不是我的意思。謝謝師父！我們非常感恩，讓我們
至誠恭敬和感恩的心，我們來感謝，以掌聲感謝我們師父慈悲解答
。
　　淨空法師：謝謝。


